

## Los pueblos renacidos Finlandia, la bien nombrada

La raza finesa—la que pertenece a los finlandeses—es de origen mongólico y está extendida esporádicamente por el Norte de Europa y Asia.

Los fineses se establecieron en el territorio que hoy es Finlandia, hacia el siglo VII.

En el siglo XII fueron conquistados por sus vecinos de Suecia. La influencia sueca ha durado cerca de siete siglos. Los convirtió del paganismo al cristianismo, concretado más tarde en el protestantismo luterano.

Tan larga convivencia había de producir resultados como el de que al separarse Finlandia de Suecia para formar parte de Rusia, quedase en la gran mayoría de individuos de origen sueco. Pero hay que advertir que estos suecos-finlandeses—que actualmente suman unos 400.000—son tan partidarios de la independencia de Finlandia como lo pueda ser el más auténtico y exaltado finés. Además conviene hacer constar que hay una tendencia natural y tranquila a la absorción de esta minoría sueco-finlandesa por la mayoría finesa. Esta tendencia puede verse en el incremento del finlandés a costa del idioma sueco. El poeta Oksanen ha dicho: "Yksi kielii, yksi mieli", que equivale a "Una lengua, un alma".

Rusia y Suecia se enzarzaron en una guerra, que ganó Rusia, la cual se quedó con Finlandia, pero estipulando con el nuevo país, que venía a aumentar el imperio una amplia autonomía. Esto ocurría en 1808.

Y aquí empieza lo más interesante de la historia de Finlandia. Esta

nación había perdido sus características nacionales por efecto de la dominación sueca. Pero Porthan, Arvidsson y Castrén iniciaron trabajos en pro de la lengua malherida: tan malherida, que en la Dieta de Borgo (1809) la misma clase campesina había exigido el mantenimiento de la lengua sueca, de la lengua de los exdominadores como lengua oficial.

Enseguida surgió Elias Lönnrot, que publicó el "Kalevala", poema que fue creado por el primitivo pueblo finés, y que contiene el aboleto remoto de la patria. De él ha hablado Angel Ganivet en la vigésima de las "Cartas finlandesas". El poema desenterrado contribuyó poderosamente a reavivar el sentimiento patriótico de los fineses. Una colección de superiores poetas cultivó el idioma del país. Nace una espléndida literatura.

Y entonces se produce vigorosamente el movimiento político.

Una de las más eminentes figuras que tomaron parte en él es Juan Snellman, profesor de la Universidad de Helsingfors. Fue un nacionalista y un demócrata. Combatió a la aristocracia y a la burguesía por considerarla sordas a los lamentos de la patria y de los humildes. Fue un apóstol. Y el 12 de mayo—añoiversario de su nacimiento—se reúnen jubilosamente los finlandeses y dan al viento cánticos de libertad y esperanzas del futuro luminoso.

El movimiento político, impulsado por Snellman, continúa con alternativas en el resto de la pasada centuria y en los comienzos del presente siglo.

Estalla la guerra europea. Y al final de ella ve Finlandia el día ahelado de la independencia.

### LO DEL DIA

## SOBRE LA DETENCION DE LOS ABOGADOS SEÑORES BORT, VARGAS Y BORSO

Esta mañana, en la Audiencia, hemos tenido ocasión de ver al letrado don Emilio Borso, que fue detenido ayer tarde a las tres en el café de la Democracia, juntamente con varios amigos.

El señor Borso ha dicho que ignora el motivo de la detención, y que nadie se lo ha comunicado hasta la fecha, limitándose solo la Guardia civil a llevarle al cuartel de la plaza de la Congregación, donde quedó encerrado en una dependencia, sin que accediera nadie a interrogarle.

A las once de la noche, sin ninguna clase de explicaciones, me pusieron en libertad—ha añadido—desconociendo si con los demás detenidos se haría lo mismo.

Los señores Vargas y Bort continúan presos en las prisiones militares de Cuarte.

Parece que, además de los detenidos estos días, la Guardia civil y la Policía practican determinadas gestiones en busca de otros individuos.

Todas estas cosas se llevan con tan absoluta reserva, que, por cuenta propia, nada podemos decir. Hemos de atenernos a la información oficial.

Con respecto al atentado contra el señor Vilella, la Policía continúa practicando indagaciones, siendo tres los detenidos por esta causa, que se llaman Juan Cerezo Hernández, Juan Serna Tamajoldo y Miguel Más Torres.

En poder de alguno de éstos se han encontrado cosas que le comprueban.

Confía el señor Casal en poner en claro el hecho de referencia.

Acercá de la detención de los letrados señores Bort y Vargas, sabemos que en ello no ha intervenido ni nada la Policía, ni tampoco en el registro practicado en la Casa de la Democracia. La Guardia civil que ha realizado estos servicios aun no ha dado cuenta de ellos al Gobierno.

Los abogados de referencia han sido puestos hoy a disposición del juzgado especial.

Tenemos motivos para sospechar que los trabajos que viene realizando aquí la benemérita, obedecen a un plan más general, relacionado con Madrid y Barcelona, de donde recibe órdenes que ejecuta con independencia absoluta de toda otra dependencia.

En cuanto a la detención y encarcelamiento de los señores Bort y Vargas, nuestras noticias coinciden con las de "Diario de Valencia", y obedecen según se ha dicho, a ciertos actos realizados por los expresados letrados en el despacho especial de causas tratadas al cesar el señor Álvarez.

documentos de un sumario, y por ello se practicó registros en los domicilios de ambos, ignorando si la autoridad militar encontró algo que la decidiera a tomar tal determinación.

El presidente de esta Audiencia, don Félix Jarabo, tenemos entendido que ha tomado cartas en el asunto, encargando al nuevo juez especial, el magistrado don José Rovira Argandoña, que instruya diligencias para depurar si se deducen responsabilidades criminales, y si éstas alcanzan a otras personas que desempeñan cargos en algún centro oficial.

Hablando con el letrado señor Barral, nos ha indicado que el Colegio de Abogados había intervenido en la cuestión, y que esta mañana el decano ha visitado al señor Gobernador civil, manifestándole dicha autoridad que el asunto pasaría a los tribunales ordinarios.

El señor Bort, lo mismo que el señor Vargas, fue visitado ayer por contadistas personas, que lo hicieron autorizadas por un permiso especial.

Al mismo tiempo que entregaba su tarjeta el decano del Colegio de Abogados señor Barberá Falco, pudo visitar al señor Bort el presidente de la Asociación de la Prensa señor Thous, quien llevaba la debida autorización de las autoridades, motivando la visita el hecho de ser el exalcalde de Valencia socio de mérito de la mencionada entidad.

Después de las palabras naturales en estos casos, el Sr. Bort relató la forma de su detención, llevada a cabo en su propio domicilio en la madrugada del domingo; su sorpresa y su deseo de que respaldándose la verdad, ofreciendo el mismo las llaves de todos los muebles, para que la Policía y la Guardia civil cumplieran su misión.

"Tengo la convicción de que se trata de un error, pues mi vida política y privada está limpia de toda culpabilidad—dijo al señor Thous—, y precisamente los documentos que la Policía ha separado, lejos de comprometerme, son demostración de mi inocencia. Ignoro por que estoy detenido; sólo se que ante el juez respaldaré mi inocencia."

En frases que más de una vez cortó la emoción, protestó de su detención, que llevaba aparejada la desolación a un hogar, no siendo culpable de ningún delito.

Y al despedirse el presidente de la Asociación de la Prensa, le dijo: "No olvide por un momento que siempre, siempre, sean cuales fueren las versiones vertidas por enemigos ocultos, he de ser ajeno a todo cuanto signifique deshonor o desprestigio para mi modesta persona, y por tanto que siempre, siempre puede usted, a priori, proclamar, sin temor alguno a equivocaciones, mi honradez e inocencia."

Firmada por José Castro, hemos recibido una carta protestando de la detención de sus amigos Más, Cases, Alcover, Huerta y Pastor, y haciendo constar su creencia de que en breves días estarán en libertad.

## La agresión a un capitán de Ingenieros El Consejo de guerra.—La sentencia.—Hacia el epilogo

Las diligencias sumariadas por el trágico suceso de que ayer dimos cuenta, ocurrido en el cuartel de Montelivete, lleváronse como la ley dispone, rápidamente.

El alférez del regimiento don Francisco Montesinos trabajó con actividad, tomando declaración al herido y al agresor y a los testigos, reunió los antecedentes del sumariado y dejó terminada la sumaria al anochecer.

Seguidamente se circularon las órdenes para la reunión del Consejo de guerra.

Este se constituyó a las doce de la noche en el cuarto de banderas del cuartel de Montelivete.

Fue presidido por el coronel del cuerpo don Luis Andrade, actuando como vocales los capitanes don Angel Ruiz, don Alberto Portilla y don José Portillo, del 5.º de Ingenieros; don Tomás Sanz y don Alfredo Maroto, del de Guadalajara; como suplentes los capitanes don Juan García Plaza, de Ingenieros, y don Camilo Llorca, de Artillería.

Como vocal ponente actuó el teniente auditor de segunda don Gonzalo Zarranz; como fiscal el juez permanente de causas de esta Capitanía don Enrique O'Connor; como juez instructor el alférez don Francisco Montesinos, y como defensor el capitán del 8.º ligero de Artillería don Julián Durán, designado al azar por el sumariado, de la lista que oportunamente se le presentó.

El apuntamiento y lectura de los informes de la acusación y la defensa duraron hasta las cuatro y media de la madrugada.

El presidente preguntó al procesado Camacho Barroso si tenía que hacer alguna manifestación al tribunal, siendo negativa la contestación.

Seguidamente se retiró el tribu-

nal a deliberar, dictando sentencia que fue remitida inmediatamente al auditor.

Esta mañana a las seis el soldado Camacho Borrero ha sido trasladado al campamento de Paterna.

Debidamente esposado se le ha hecho subir a una galera, custodiándole una sección del 5.º regimiento de Artillería.

El Gobernador militar del campamento se ha hecho cargo del preso encerrándole en los calabozos del cuartel de Artillería.

La causa la devolvió esta mañana el auditor con el informe favorable para su elevación a plenario.

Firmada la diligencia correspondiente, ha sido elevada inmediatamente a plenario.

Seguidamente ha sido remitida al Capitán general.

El señor Primo de Rivera ha estudiado los informes del fiscal y del auditor, y a las diez de la mañana ha firmado la providencia aprobando la sentencia dictada por el Consejo de guerra.

A las once próximamente de la mañana, el fiscal señor O'Connor con el juez instructor señor Martínez y el defensor del procesado capitán señor Durán, se personaron en el calabozo ocupado por el desdichado Juan Camacho.

El juez instructor procedió inmediatamente a leer la sentencia del Consejo de guerra al procesado.

Este, según versiones recogidas escuchó la lectura con serenidad rayana en la indiferencia.

Dicese que firmó la notificación con pulso sereno, sin pronunciar una palabra.

Después de firmar el señor Primo de Rivera la aprobación de la sentencia del Consejo de guerra, presentose en el despacho de dicha autoridad el subdelegado castrense pa-

ra hablar de los auxilios espirituales que habían de prestarse al reo y pedir la debida autorización para que los Hermanos de la Paz y Caridad asistiesen al reo en sus últimos momentos.

El señor Primo de Rivera, con el sentimiento natural, pero con la conciencia tranquila de haber cumplido la ley, accedió a los deseos del subdelegado, concediéndole autorización para que dispusiese todo cuanto considerase conveniente para los auxilios espirituales del reo.

El señor subdelegado se trasladó inmediatamente a Paterna.

A las doce de la tarde entró el reo en capilla.

Quedó está habilitada en una pieza inmediata al calabozo, donde fue colocado el altar, y un poco separada la cama del reo.

Desde los primeros momentos se personaron en la capilla los sacerdotes del 5.º regimiento de Ingenieros, 5.º ligero de Artillería y batallón de Otumba, que se halla en Paterna, prodigando al reo los consuelos de la Religión.

Parece que las exhortaciones de estos dignos sacerdotes, consiguieron hacer mella en el ánimo del reo, el cual hizo una buena confesión.

Mañana a las nueve en punto se cumplirá la sentencia.

Formarán el cuadro el regimiento 8.º mixto de Ingenieros con la bandera, según previene la ordenanza; una batería del 5.º ligero de Artillería, que se halla alojada en el campamento; una compañía del regimiento de Otumba, que también se halla destacado en Paterna, y una del regimiento de Mallorca.

Se han dirigido telegramas por personas piadosas a los padres del reo, que viven en un pueblo de la provincia de Granada, preparando su ánimo para recibir la fatal noticia.

## Pasos feministas Camino de la educación

Se da por cierto, según informaciones periodísticas, que en Nueva York va a quedar implantada una nueva cartera de ministerio. La de Educación, y de ella va a hacerse cargo la señora Haviret Tupton, de Ohio.

Esto marcha.

Los pasos feministas por el camino de la educación son firmes.

Este feminismo práctico es visto con simpatía general y aplauso capitán general.

Nosotros también necesitamos de una ministro educadora.

Las mujeres españolas, tan famosas por su belleza de pandereta, por sus ojos logueos y por su navaja en la liga, necesitan—el ochenta y ocho por ciento de ellas—la garlopa de la educación moderna.

Esto dicho con el debido respeto, admiración y ratinagueo.

Peró se da el caso, aun espeso de que en los pueblos la inmensa mayoría de las mujeres se peinan o a mediodía o al atardecer.

En la capital ha menguado un poco esta costumbre y solo quedan vestigios.

Del concepto exterior de la cabeza, se da presentación y abandono, se saca consecuencia inmediata de cómo anda la cabeza por dentro.

No es posible que una desgreñada sea dueña de una idea feliz, y si es dueña, esa idea será feliz, pero con colgajos y pingajos.

Hace falta un real decreto peinador.

Es indispensable que la presentación de la mujer no sea abandonada.

Esos preceptos higiénicos que tan lejos están de ciertas alocadas cabezas femeninas, deben ser inculcados obligatoriamente; no es posible esperar más a las buenas.

Ast como el servicio militar ya se ha implantado para los hombres, y en la instrucción está incluida la de leer y escribir, acabando así por el tiempo con el analfabetismo, debe crearse alguna obligación ineludible para que la instrucción de la mujer sea popular y total.

Tal vez si para tener novio se le exigiese saber leer y escribir, muchas serían las que se agarrarían al catón.

No permitir entrar en los cines a las que no se tienen totalmente la mínima cantidad de dos veces por semana.

Y no casar, ni cívica ni canónica, a ninguna mujer que no supiese los mandamientos higiénicos de la perfecta esposa y de la madre de familia.

Algo se conseguiría, camino de la educación.

Todo el feminismo no ha de estar en votar y emanciparse.

Que quede algo para limpieza y aseo, prevenirse de enfermedades, cimentar hogar, crear patriotas y romper supersticiones.

Claro que entre aprender un tratado de educación y aprender un fox-trot, es preferible lo último, y eso es lo que pasa, que muchas de nuestras muchachitas están fox-trotadas.

F. HERNANDEZ-CASAJUANA.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

## RESUMEN DE LAS ULTIMAS CONFERENCIAS CELEBRADAS EN LA UNIVERSIDAD

El docto catedrático de esta facultad de Derecho, señor Zumalacárregui, en su segunda conferencia (que dió el sábado último en la Universidad), se ocupó de la "Previsión social", estudiándola en su aspecto técnico, como en la anterior había hecho en su aspecto social, indicando que la previsión es una modalidad del seguro.

Explicó minuciosamente lo que son las Sociedades de Seguros y su funcionamiento, presentando varios ejemplos, y demostró que no cabe decir que el individuo compra lo que después recibirá, sino que lo que compra es el bienestar, la sensación de seguridad, la tranquilidad psicológica, e insistió en el carácter educativo de la Previsión social.

Antes—dijo—no se pensaba más al tratar del ejemplo clásico del valor de la moneda, que si se almacenaba una cantidad de oro, éste valdría lo mismo más adelante, pero esto ya no se cree.

Hay que distinguir la prima de amortización, que tiende a reservar una cantidad para los desgastes de la casa, y la prima del seguro, que es el peligro que corren las cosas por accidentes fortuitos. Un valor en dinero, por ejemplo, con igualdad de cantidad, no será el mismo hoy que de aquí a un año, ni igual de aquí a un año y un día, ni igual que de aquí a un año, un día y una hora.

La previsión es la evaluación de un riesgo económico que se puede producir por un suceso fortuito, de suerte que no mira las compensaciones de carácter espiritual o moral. Se trata, pues, de evaluar la impresión de lo que en el momento actual entra en el riesgo posible.

El señor Zumalacárregui se extendió en oportunas consideraciones acerca de la importancia que tiene el interés compuesto de las matemáticas en el asunto de la previsión, y terminó diciendo que las gentes que se preocupan de las ciencias, al llegar a las matemáticas, las juzgan utilitarias y brutales unos, y foscas y punzantes otros, pero que las matemáticas hacen falta, porque son el Dios, el gran geómetra.

"Las armas en Valencia" fue el tema que anoche desarrolló el profesor auxiliar de esta facultad de Filosofía y Letras don José María Ibarra y Folgado en su sexta conferencia del curso sobre "Metalisteria valenciana".

El orador trató con gran competencia tan interesante materia, ilustrando sus explicaciones con la presentación de valiosos ejemplares de armas blancas, ofensivas y defensivas, y otras de fuego, de varios sistemas, procedentes de la colección del culto escritor don Francisco Martínez y Martínez, a la que prometió harían una visita los señores que han asistido a estas conferencias, cuando termine el curso de Metalisteria.

Esta tarde a las siete ha reanudado el señor Ibarra sus instructivas explicaciones, ocupándose de las "Industrias civiles"; mañana, a la misma hora, hablará del "Arte religioso", y el jueves dará su última conferencia, desarrollando el tema de las "Artes domésticas y suntuarias".

En todas ellas presentará curiosísimos ejemplares artísticos.

El doctor don Vicente Losada dió anteayer su tercera conferencia en la Universidad, desarrollando la teoría del conocimiento de Descartes, cuya filosofía—dijo—parecía venir después de Platón, y representa una reacción contra el naturalismo de Aristóteles y de la Escolástica.

Afirmó la necesidad de difundir el espíritu renacentista en filosofía para la mejor inteligencia del problema cartesiano, y dijo que el Renacimiento trata de explicar el mundo en función del yo, a diferencia de la filosofía aristotélico-escolástica, en que el yo es anonadado ante la realidad. La verdad en la concepción filosófica antigua está en la claridad que nace del objeto; en la filosofía del Renacimiento, la verdad parte del sujeto; la claridad nace de la visión de la inteligencia.

El conferenciante se extendió acerca de la materia, y dijo que el primer instante de libertad en la ciencia está representado por Descartes; el individualismo, interpretación subjetiva del dogma, lo representa Lutero; en la ética, lo representa Kant. En síntesis; que la ciencia, la religión y la moral se han hecho para el hombre, no a la inversa.

Habló seguidamente de Descartes, cuya filosofía definió como la síntesis del pensamiento renacentista; distinguió en el método cartesiano los momentos analítico y sintético; habló de la duda metódica, y después de exponer la Física cartesiana y la modificación que en ella introdujo Leibnitz, terminó diciendo que la filosofía posterior a Descartes se esforzó en resolver este dualismo.

El doctor Losada fue muy aplaudido.

El lunes próximo, a las seis de la tarde, dará otra conferencia sobre "El problema del conocimiento en Kant".

El doctor don Blas Ramos Sobriño, en la conferencia que dió ayer tarde, se ocupó del capitalismo y el comunismo, haciendo historia del primero: época pre-capitalista, época del burgués del antiguo estío y época del burgués moderno.

En la primera, el hombre trabaja para cubrir sus necesidades, no sien do esclavo del capital; en la segunda se trabaja por la conquista de un capital pequeño que asegure la vejez tranquila; en la tercera lo que

### AYUNTAMIENTO

#### La cuestión del pan

El gremio de patronos horneros ha comunicado al Alcalde que, ante la imposibilidad de poder acatar el acuerdo del Ayuntamiento respecto al precio y peso del pan, se ven obligados a dejar de fabricarlo dentro del plazo de cinco días, a contar desde hoy.

Para tratar de tan importante asunto, se halla reunida la comisión municipal correspondiente a la hora en que cerramos este alcance.

También se hallan reunidos en el Ayuntamiento los obreros panaderos, para tratar con los patronos del contrato de trabajo.

### Donativo

#### Círculos y sociedades

El gremio de patronos horneros ha comunicado al Alcalde que, ante la imposibilidad de poder acatar el acuerdo del Ayuntamiento respecto al precio y peso del pan, se ven obligados a dejar de fabricarlo dentro del plazo de cinco días, a contar desde hoy.

Para tratar de tan importante asunto, se halla reunida la comisión municipal correspondiente a la hora en que cerramos este alcance.

También se hallan reunidos en el Ayuntamiento los obreros panaderos, para tratar con los patronos del contrato de trabajo.

El Instituto Médico Valenciano celebrará mañana, a las seis de la tarde, sesión científica, en la que desarrollará el tema "Los injertos óseos y su valor práctico", el distinguido profesor auxiliar de esta facultad de Medicina y Cirujano del Hospital provincial, doctor don José Tomás y López Trigo.

A continuación seguirá la discusión del tema "Noma", teniendo pedida la palabra varios doctores.

Firmada por José Castro, hemos recibido una carta protestando de la detención de sus amigos Más, Cases, Alcover, Huerta y Pastor, y haciendo constar su creencia de que en breves días estarán en libertad.

### Los talleres de la Escuela Industrial

El director de esta Escuela, don Rafael Cort, con ocasión de haber sido reinstalados los talleres de la misma, invitó al Rector de la Universidad y al Alcalde a que los visitaran, como así lo hicieron ambas autoridades, quedando muy complacido el doctor, Pastor y González por el copioso del material científico y de experimentación que en dichos talleres existe, si bien hubo de notar lo reducido y mal acondicionado del local de que se dispone.

El Rector presenció el funcionamiento de algunos aparatos y máquinas, y se convenció de la urgencia que la Escuela Industrial se instale en un edificio capaz, donde los talleres y laboratorios tengan adecuada instalación, y pueda tener eficacia la enseñanza técnica.

En el taller de Metalisteria artística vio el Rector la sección de Dibujo en divisiones individuales, y apreció el seleccionado material y trabajos de los alumnos de Cincelado, Grabado, Orfebrería, etc., retirándose complacido de su visita y ofreciendo gestionar la instalación definitiva de la Escuela, que tanta importancia ha adquirido y tantos beneficios reporta.

El Alcalde señor Samper, en su visita a los repetidos talleres, tuvo palabras de merecido elogio para la labor eficaz que en la Escuela se realiza, y prometió buscar por el pronto un local más amplio, de entre los que posea el Ayuntamiento, para instalar los talleres, hasta que llegue a construirse el edificio destinado a la Escuela Industrial.

### En el Gobierno civil

El Gobernador civil nos ha manifestado hoy que nada nuevo podía comunicarnos, aparte de los trabajos que está realizando la Policía para que el atentado contra el señor Vilella no quede impune.

Acercá de las detenciones hechas por la Guardia civil, indudablemente obedecen órdenes superiores.

Aparte de esto, confío en que será provechoso el resultado de la sesión que celebrará esta noche la Junta provincial de Sanidad, así como la que tendrá lugar mañana por la de Subsistencias.

Hay que afirmar la salud pública y la baratura de los artículos de primera necesidad, telas inclusive; es decir, que hemos de fijar toda nuestra atención en garantizar vidas y haciendas e higiene y alimentación.

### TRIBUNALES

#### Banquete a don Sebastián Aguilar

Los amigos y compañeros del que fue presidente de esta Audiencia provincial don Sebastián Aguilar se proponen ofrecerle un homenaje con motivo de su jubilación, y al efecto han organizado un banquete, que se celebrará el próximo jueves en Miramar, a la una y media de la tarde.

En la sala de Togas de la Audiencia, Colegio de Abogados y Hotel Ripalda podrán inscribirse los que deseen adherirse a dicho acto.

#### Homicidio

Ante el Jurado de Chelva y sección primera, presidida por don Juan Antonio Delgado, ha comparecido hoy Miguel Blasco, vecino de Ademuz, por muerte violenta de un sujeto llamado Faustino Ramirez.

El hecho ocurrió en marzo del pasado año y en ocasión de celebrarse las principales fiestas de la población.

Hallábase los mozos algo embriagados, y por motivos baladíes se pelearon, haciendo un disparo el procesado contra José Manzano, matando al Faustino Ramirez.

Actúa el fiscal don Lorenzo Gafarido, y defiende al procesado don Emilio Borso.

#### El timo del tabaco

Por haber vendido varios paquetes de serrín en vez de tabaco en Sueca, han comparecido ante el tribunal de Derecho de la Sala segunda Enrique Cufat Olmos y Julio Enxix Martínez, con su abogado defensor don Eduardo Pérez López.

Como no ha comparecido uno de los testigos de cargo, a petición del fiscal don Camilo Robert se ha suspendido la vista hasta nuevo señalamiento.

#### Sala de lo civil

En una apelación de mayor cuantía, procedente del juzgado de Alicante, han informado los letrados don Juan Barral y don Severino Muñoz Muedra.

#### Unió Valencianista

Se convoca a Junta directiva per a demà a les sis de la vesprada, dimecres 16, en el domicili social, Barques, 17.—El secretari, Maximilià Thous

preocupa al hombre es la empresa, y por ello no reconoce límite a lo moral ni a lo físico, ocasionando un des-censo enorme en cuanto a la ca- lidad de los productos elaborados.

El conferenciante señaló los enor- mes perjuicios que el capitalismo en- gen-dra en sus bases fundamen-tales, el monopolio y la herencia, ca- lificando ésta de monstruosidad, y diciendo que es justo que a un ge- nio se le premie su sacrificio, pero no que la voluntad de un muerto persista a través de generaciones.

Propuso una organización univer- sal, cosmopolita, fundada en la ra- zón; defendió la universalización en orden a todas las esferas de nuestra actividad, y terminó alentando a la juventud en estos modernos estu- dios.

Fue muy aplaudido y felicitado.

Mañana miércoles, 16, dará el ca- tedrático de Historia don José De- leito, la segunda de sus conferencias, sobre "La España de Felipe IV", di- sertando acerca de "La corte del Buen Retiro", con arreglo al siguien- te programa: A) Fiestas cortesanas; B) Amores reales; C) La muerte de Villamediana; D) Representaciones escénicas en Palacio; E) Nobles sin nobleza; F) El tablado de la farsa; G) Cómicos y bailes.

El acto se efectuará a las siete, en el aula número 10 de esta Universi- dad, y la entrada es pública.

El catedrático de la facultad de Medicina doctor don Tomás Blanco, dará una conferencia mañana a las cuatro en punto de la tarde, en el local de esta facultad, acerca del tema "Nuevas aplicaciones terapéuti- cas de la leche esterilizada".

### En las Escuelas de Artesanos

En este centro de cultura se cele- bró la noche del domingo el repa- ro de premios a los alumnos del curso anterior, acto que revistió mucha solemnidad y estuvo concurridí- simo.

Presidió el concejal señor Rosat en representación del Alcalde, y ocuparon los asientos a sus lados los señores Salinas, que ostentaba la representación del presidente de la Junta de las Escuelas; Peris Griñena, Doménech Muñoz, Durá, So- to, Duato, Sanchis, Benedito, Fe- lices, Martínez Sanz, Peris Tamarit Bataller, que representaba a la Cá- mara de Comercio; Sagrañas y otros.

El señor Salinas dio cuenta del acuerdo de la Junta de colocar en el salón de actos el retrato de don Vi- cente Domingo Estellés, asesinado en la noche del 20 de febrero de 1920, y dedicó al malogrado compa- ñero de Junta frases encomiásticas.

Seguidamente el secretario, señor Peris Griñena, leyó la Memoria reglamentaria, poniendo de relieve la gran labor cultural realizada por aquella institución, y el exalumno señor Hernández Arteseros leyó una poesía, siendo ambos aplaudidos.

El profesor de las Escuelas señor Ortín Benedito explicó el origen y significación de los premios en me- tállico, instituidos por beneméritos patrióticos, y a los que este año se ha unido uno más por don Vicente Cer- vera Barata en memoria de su difunto hermano don Rafael, y se hizo la adjudicación de los mismos en esta forma:

Premios titulados "Dos hermanos" (cinco lotes de 25 pesetas); Fernan- do Hoyos Balaguer, Emilio Caraca- na Díaz, Miguel Cebrián Pérez, En- genio Ferrandis Climent y Jacinto Barracó. Tortajada.

Premio "Albiana" (25 pesetas). Antonio García López.

Premio "Tomás March" (25 pe- setas). Gregorio Ventimilla Domín- go.

Premio "Rafael Cervera Barata" (25 pesetas). Bautista Alapont Ma- nuel.

Premios "Sagrañas" (de 15 y 10 pesetas). Carlos Castellote Aguilar y Vicente Monleón Torres.

Don Valero Martínez Sanz, me- gado y vocal de la Junta de las Es- cuelas, pronunció un elocuente dis- curso, saludando a las señoras que honraban con su presencia el acto; dedicó cariñosas frases de respeto a la memoria de don Vicente Do- mingo, y terminó exhortando a la Junta a gestionar la pronta instalación de la "Universidad del Obrero", que ha de ser el complemento de las Es- cuelas de Artesanos. Fue aplaudidí- simo.

También lo fue con justicia el presidente, señor Rosat, que hizo un bello discurso, mostrándose orgu- lloso de haber sido alumno de aque- llas Escuelas; felicitó a la Junta de las mismas por su incansable labor educativa; prometió gestionar en el Ayuntamiento la cesión de solares para construir la "Universidad del Obrero", y terminó consagrando un recuerdo a don Vicente Domingo.

Cerró tan hermosa sesión don Eduardo Salinas con frases elocuen- tes y oportunas que le valieron grandes aplausos.

**Teatro Regües**  
Hoy, a las 9:30 de la noche:  
**La Magdalena te guie**  
**Buñols y lloer** (estreno)  
**El sol de España**

### Junta provincial de Ganaderos

En la última reunión celebrada por la Junta provincial de Ganade- ros de Valencia el día 10 del cor- riente, bajo la presidencia del se- ñor conde de Montornés, entre otros asuntos de interés para la ganade- ría provincial, fué objeto de la de- liberación de la Junta la definitiva instalación de la Parada de Seme- ntales Bovinos en el poblado de Cam- panar.

La excelentísima Diputación pro- vincial, capacitada de la importan- cia que para el fomento del gana- do vacuno productor de leche, exis- tente en la zona baja de la provin- cia, tendría la instalación de Para- das de Sementales Bovinos, acor- do a requerimientos del Consejo provincial de Fomento y de la Jun- ta provincial de Ganaderos, previa moción de varios señores diputa- dos provinciales, la instalación de di- chas Paradas de Sementales.

Actualmente se encuentra definiti- vamente instalada la Parada de Campanar, compuesta de tres se- mentales, dos de raza holandesa y uno de raza suiza, procedentes de la provincia de Santander y de los establos de acreditados ganaderos norteños.

Los sementales en cuestión, que tienen una brillante genealogía, abastecerán las vacas de los gana- deros valencianos, siendo el punto de partida para la mejora del gana- do vacuno lechero de Valencia.

La Junta provincial de Ganade- ros, altamente satisfecha de ver rea- lizadas por la excelentísima Dipu- tación provincial de Valencia tan importantes mejoras, tomó el acuerdo de expresar a dicha Corporación su más entusiasta felicitación y visitar la Parada de Sementales Bovinos de Campanar el día de su inaugura- ción.

Los sementales en cuestión, que tienen una brillante genealogía, abastecerán las vacas de los gana- deros valencianos, siendo el punto de partida para la mejora del gana- do vacuno lechero de Valencia.

La Junta provincial de Ganade- ros, altamente satisfecha de ver rea- lizadas por la excelentísima Dipu- tación provincial de Valencia tan importantes mejoras, tomó el acuerdo de expresar a dicha Corporación su más entusiasta felicitación y visitar la Parada de Sementales Bovinos de Campanar el día de su inaugura- ción.

La Junta provincial de Ganade- ros, altamente satisfecha de ver rea- lizadas por la excelentísima Dipu- tación provincial de Valencia tan importantes mejoras, tomó el acuerdo de expresar a dicha Corporación su más entusiasta felicitación y visitar la Parada de Sementales Bovinos de Campanar el día de su inaugura- ción.

### Fiestas de mayo

#### Certamen de la "Peña Caridad"

Coincidiendo con las Fiestas de Mayo próximo, y patrocinado por el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, la "Peña Caridad", con- voca a un certamen literario, al cual invita a todos los poetas y literatos de la región valenciana. Dicha fiesta, que se celebrará en uno de los principales teatros de Valencia, re- vestirá todos los caracteres de ex- pander y solemnidad que el acto re- quiere, procurando ser agradable pa- ra todos los que la presencien.

La "Peña Caridad" cuenta con el valioso concurso de notables artis- tas valencianos, con originales ini- ciativas, con la promesa de un man- tenedon, que será recibido con gene- ral entusiasmo, pero todo esto que hoy no es más que un avance, lo ire- mos dando a conocer a nuestros lec- tores a medida que todas las ideas y promesas se vayan llevando a efecto.

Ahora, sólo nos resta interesar de todos los escritores valencianos que acudan a este certamen, correspon- diendo a la galante invitación de la "Peña Caridad", la cual pondrá a contribución del buen éxito de la fiesta todo su entusiasmo, para que la solemnidad sea digna de Valencia y de la entidad organizadora.

#### Cartel de premios y temas

- 1.º Del excelentísimo Ayunta- miento de Valencia: "Canto a la caridad".
- 2.º Del excelentísimo señor Go- bernador civil: "¿Sería práctica la fusión de todos los centros de caridad establecidos en Valencia?"
- 3.º Del excelentísimo señor Capi- tán general: "Vida de soldado", trip- lico de sonetos.
- 4.º Del ilustrísimo señor Arzo- bispo de Valencia: "Santo Tomás de Villanueva, padre de los pobres". Es- tudio crítico.
- 5.º Del excelentísimo señor co- mandante de Marina: "Medios de fo- mentar la pesca en el litoral, como base de mejora para la gente de mar (pescadores)".
- 6.º Del excelentísimo ayunta- miento de Castellón: "Descripción poética de las fiestas de la Magda- lena".
- 7.º Del señor Muñoz Pérez, ex- gobernador de Valencia: "Canto a la Valencia humanitaria".
- 8.º Del Círculo Liberal: "Prácti- cas iniciativas para la extinción de la mendicidad".
- 9.º Del Ateneo Mercantil: "Im- portancia social y política de las clases mercantiles".
- 10.º De doña Natividad Domín- guez: "Influencia de los cantos esco- lares en la educación del sentimien- to artístico de los niños y en el per- feccionamiento de las facultades ani- madas".
- 11.º De doña Angelina Carnicer: "El poema del niño, flor que nace".
- 12.º Del Centre Catalá: Sainete en un acto, de costumbres valencia- nas, en prosa o verso.
- 13.º Del excelentísimo señor Al- calde, presidente de la Peña: "Estu- dio sobre la implantación de un re- formativo para niños delincuentes".
- 14.º De los señores consejeros de la "Peña Caridad": "Implantación de la Fiesta de la Caridad y necesidad de su celebración anual como fiesta de ahorro y de cultura".
- 15.º De don Andrés López: Poesía de carácter festivo.
- 16.º De don Juan Ripoll: "Medios

prácticos para fomentar el estudio del ahorro".

17.º De don Jesús Miralles La- bella: "Madrigal del amor al niño".  
**Condiciones del certamen**

1.º Los trabajos que se pre- senten a este certamen serán originales e inéditos y escritos a máquina.

2.º Excepto el tema 12, que ha de ser precisamente escrito en valen- ciano, los demás podrán presentarse en valenciano o castellano indistin- tamente.

3.º Los trabajos en prosa no po- drán exceder de 15 cuartillas, escri- tas a máquina.

4.º Será condición precisa para concursar, el ser hijo de Valencia, o de sus provincias hermanas Castellón y Alicante.

5.º El fallo del jurado será in- apellable.

6.º Todo trabajo que directa o indirectamente sea recomendado, se- rá excluido del certamen.

7.º Los trabajos llevarán un le- ma e irán acompañados de una plica con el nombre y domicilio de su au- tor.

8.º Los trabajos se presentarán hasta las 12 del día 20 de abril pró- ximo, en la casa del secretario de la comisión de Festejos, calle Rote- ros, 15, principal.

Valencia 14 de marzo de 1921.—El presidente, **Ricardo Samper**, Alcalde de Valencia.—El secretario de la comisión de Festejos, **Joaquín Sa- grado**.

El presidente del Fomento Indus- trial y Comercial ha dirigido a la Alcaldía una comunicación, en la que dice que sigue recibiendo quejas de industriales y comerciantes con domicilio en este término municipal, contra el proceder del arrendatario del impuesto de Cédulas personales, por la formación de expedientes de defraudación, los que motivaron el escrito que el 11 del próximo pasado febrero dirigió el Fomento a la au- toridad municipal.

Repite que son grandes los per- juicios que a nuestra producción se le irroga con la formación de los citados expedientes, y por ello nue- vamente replica que a la mayor bre- vedad se resuelva el expresado escri- to en el sentido que allí se consigna, y que se suspenda la tramitación de estos expedientes, así como la inco- cación de nuevos, hasta que por la Alcaldía se resuelva.

La comisión de falla de las calles de Santa Teresa y Pintor Domingo presenta este año una con figuras de movimiento, de mucho gusto, con sátira fina e ingeniosa, cuya eje- cución ha sido encomendada al ar- tista señor Ferrer.

Concedora dicha comisión del in- mensa éxito que obtuvieron el ve- rano último en los festejos de San Sebastián y Santander los concer- tistas de dulzaina "Trio Mundial 'Alonso-Berbis'", en el que figura una distinguida señorita, ha contratado a los mismos para que amenicen las próximas fiestas.

Contando, pues, con este nuevo elemento y con la brillante banda de música La Artística, ha sido or- ganizado para los días 18, 19 y 20 un programa de primer orden, pues habrá la clásica *despertá, diána* y concierto los tres días, tarde y ho- che, y serán quemados algunos cen- tenares de metros de traca.

¡Bien por los *falleros* de la calle de Santa Teresa!

### NOTICIAS

#### TEATRO ALERIAS

#### Apolo

Próximamente hará su debut en este teatro la compañía de dra- mas y comedias hispano-americanas Adams-Nieva, que después de una brillantísima jira por las principales repúblicas de habla española, se pre- senta en España.

Tenemos las mejores referencias de este conjunto artístico, y no du- damos que su temporada en Apolo será un éxito en toda la línea.

He aquí la lista del personal:

Primera actriz, Avelina Adams; primer actor y director, Gerardo de Nieva.

Actrices: Asunción Crespo, Cari- dad Bravo, Caridad Leal, Evange- lina Adams, Avancita Bravo, Kety Marinas, María de Adams y Teresa Angé.

Actores: Antonio Sánchez, Enri- que de Nieva, Gerardo de Nieva, Jo- sé Bruguera, José Ortiz García, Jo- sé María Lado, José García M., León Bravo, Mateo Baduelli, Luis Marín, Enrique Cazoria y Manuel Suárez Figueroa.

Gerente, José Monje.

Espléndido decorado del reputado pintor escenógrafo don Eduardo Amorós.

Lujosa presentación.

#### Olympia

María Palou celebró la función de su beneficio el pasado sábado en este teatro. Hubo un lleno, ovaciones merecidas, lluvia de flores, *corbe- lles*, regalos, una demostración gran- de de simpatía, en suma, en honor de la ilustre actriz. Verdaderamen- te en la presente temporada María Palou nos ha ofrecido manifestacio- nes diversas de su arte, y era de justicia que noche tan señalada re- cogiera el premio a su labor.

Representó la obra de Ibsen "Ca- sa de muñecas", y Felipe Sassone dio una amena conferencia sobre el autor escandinavo y su obra. Fue muy aplaudido.

#### CEREO-LEGUMINOSA BELLVER

El mejor alimento vegetal para toda clase de enfermos.

#### LIBRICO

Hoy martes, programa selecto

A las cinco tarde

1.º **La Cruz Roja**,  
2.º **EXITO EXTRAORDINARIO** del grandioso cine drama en dos jornadas y ocho partes,

#### EL DIOS DEL AZAR

Creación postuma de la malograda **GABY DESLYS**

3.º **ESTRENO**

Qué socios tienes, Bartolo... Dos partes

#### CARTELERA

#### Funciones para hoy

**TEATRO APOLO**—Compañía ópera.—Por la noche a las 9:45: Despedida de la compañía, La Africana.

**TEATRO RUZAFÁ**—Por la noche a las 9:30: Las delicias de Capua, La Chi- charra y Blanco y Negro.

**ESLAVA**—Compañía de comedia.—Por la noche a las 9:45: Las grandes for- tunas.

**TEATRO OLYMPIA**—Por la noche a las 9:45: Corte y cortijo (estreno).

**TEATRO LIRICO**—Sesión continua de cine, desde las 4:30 tarde a 12:30 no- che.

**TEATRO REGÜES**—Por la noche a las 9:30: La Magdalena te guie, Buñols y lloer (estreno) y El sol de España.

**CINE MODERNO**—Sesión única de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche. "Entiero del señor Dato", "El redil", y "Comica por El".

**CINE VICTORIA** (San Vicente, 176).—Sesiones diarias de 4:30 a 12:30 noche.

#### Funciones para mañana

**ESLAVA**—Compañía de comedia.—Por la tarde a las 6: Así predicaba Diego.

Por la noche a las 9:45: Las gran- des fortunas.

**TEATRO OLYMPIA**—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 9:45: Corte y cortijo.

**CINE MODERNO**—Sesión única de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche. "Entiero del señor Dato", "El redil", y "Comica por El".

#### Noticias de teatros

**RUZAFÁ**  
Una alegre y distraída veada se puede pasar acudiendo esta noche a este popular teatro, donde se repre- sentarán las regocijantes zarzuelas "Las delicias de Capua", "La Chi- charra" y la ya célebre revista "Blan- co y Negro", gran éxito de esta compañía.

**OLYMPIA**  
Esta noche, a las 9:45, tendrá lu- gar el estreno de la comedia en tres actos, original de Francisco Serra- ño Anguita y Maximiliano Clavo, "Corte y cortijo".

Por la tarde se verificará la últi- ma representación de la comedia de gran éxito "La noche en el alma", grandiosa creación de María Palou.

**REGÜES**  
"Buñols y lloer"  
Lleva por título el estreno que se celebrará esta noche en este teatro, zarzuela dramática y en vers, bi-

lingüa, de Peris Celda, música del mestre Antonio Palanca, los cua- les asistirán al estreno. Las obras que completarán el programa son la tan aplaudida zarzuela "La Magda- lena te guie" y la revista de gran visualidad y de grandioso éxito "El sol de España".

El próximo viernes por la tarde se celebrará una extraordinaria fun- ción de homenaje al inmortel saine- tero don Eduardo Escalante, gloria de nuestro teatro valenciano.

**Gratis**  
puede usted llenar su estilográfica con las **Tintas WIGTY** y se convencerá de su inmejorable calidad. Papelería de Arturo Pla, plaza Pertusa, 1.

Hoy, por fin, nos ha dado marzo un día hermoso, verdadero anticipo de la primavera. Comenzó espán- dido, completamente despejado, y aunque a las doce se presentaron algu- nas neblinas, no llegaron éstas a cu- brir el sol.

La temperatura ha sido muy be- nigna, marcando el termómetro en las horas más frescas de la madu- raga 10,8, y a la una de la tarde 19 y a la sombra y 22 en sol.

El barómetro acusa una presión de 777 milímetros; la humedad rela- tiva es de 69, y la brisa domina del cuarto cuadrante.

### Corporaciones

#### CONVOCATORIA

**Compañía General Levanti- na, Sociedad anónima, calle de Colón, núm. 68, bajo.**

En virtud de lo dispuesto en el artículo 22 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta ge- neral ordinaria por el día 30 de los corrientes, a las once de la maña- na, en el domicilio social, calle de Colón, núm. 68, bajo, para tratar sobre lo dispuesto en los artículos 18 y 19 en relación con las condi- ciones primera y segunda del ar- tículo 34 de sus Estatutos.

Para poder tomar parte en la jun- ta deberán los señores accionistas depositar sus títulos en la caja de la Sociedad hasta el día 24 de los corrientes, en consonancia con lo que dispone el artículo 25 de los estatutos.

Los libros y el balance estarán de manifiesto en el domicilio social, desde el día 24 del corriente, a dis- posición de los accionistas que ha- yan hecho el depósito de sus ac- ciones.

Valencia 15 de marzo de 1921.— Por el Consejo de Administración: El secretario, **E. Harder**.

### TAURINAS

#### Las corridas próximas

Mañana y pasado estarán abiertas las oficinas de la plaza para retirar los encargos para las grandiosas co- rrida y novillada que se celebrarán los días 19 y 20 del actual, festivi- dad de San José y domingo, respec- tivamente, actuando en la primera Sallari, Chicuelo y Granero, con to- ros del marqués de Guadalest, y en la segunda Marcial Lalanda, Correa Montes y Sanluqueño.

La expectación que hay entre los aficionados para ambas funciones es enorme, por la selecta calidad de to- ros y toreros, pues para la novilla- da se ha comprado una a Santa Co- loma, de extraordinario cartel.

Tanto el domingo como el sábado, habrán dos llenazos, pues los carte- les de ambas funciones llenan por completo las aspiraciones de los afi- cionados.

#### El vestido corto exige que su pie esté bien calzado

#### ELEGANTES MODELOS

#### GAMBORINO

Bajada S. Francisco

#### Noticias de teatros

#### RUZAFÁ

#### OLYMPIA

#### REGÜES

#### LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

#### A los propietarios

Libros de cien hojas de recibos telefonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico, al precio de una pe- seta cincuenta céntimos.

**Próximo grandioso acontecimiento artístico**

**ANIS RIOS**

A LA VENTA EN LOS CAFES, BARS Y ULTRAMARINOS MAS IMPORTANTES

Depósitos al por mayor { Bodega de la Sangre, Cartas 31. Destilería: JOSE RIOS, Silla (Valencia)

**El mejor objeto para regalo es UN PRECIOSO ABANICO** de la fábrica de S. MONTESINOS PAZ, 37, (frente al Palace Hotel)

Últimas novedades para la próxima temporada

**TEATRO APOLO** : Compañía de ópera Maestro: Vicente Petri

Hoy, a las 9:45 noche:

**Despedida de la compañía**

**LA AFRICANA**

Intérpretes: Emilia Viñas, Teresita Oliver, Balbina Martínez, Enrique Álvarez, José Jordá, Conrado Giral, José Balsells, Ernesto Borrás, Luis Calvo y José Fargas.

**OLYMPIA** : Compañía de MARIA PALOU

A las 9:45:

**CORTE Y CORTIJO**

ESTRENO

**¡Dolor de muelas!**

Quitamos en el acto el dolor más insufrible y garantizamos para toda la vida la insensibilidad completa y el poder masticar desde el mismo día. No es necesario extraer ni una sola muela.

Plaza de Mariano Benlliure, 6 y 7 (antes Pelota)

PATIO GRANDE, junto al café de la Oros, Valencia. Clínica, de 10 a 4 y de 3 a 5; días festivos, sólo de 10 a 4.

**Automóviles**

**"Panhard-Levassor"**

Agente exclusivo regional: **F. Nogué**, CISCAR, 28-VALENCIA

**Auto-garage del Turia**

Se acaba de recibir el primer chasis destinado a esta agencia modelo 1921.

Está expuesto al público en el mismo GARAGE.

También hay a la venta un AUTOCAMION, marca "LA BURE" de Lyon, último modelo.

**LIQUIDACION VERDAD**

de todas las existencias de CALZADO de la fábrica de la calle de Cristóbal, núm. 9, por **OSBA** en el negocio.

**Precios extremadamente baratos**

La liquidación sólo durará hasta el 31 del corriente mes.

Todas las **Fiebres Peligrosas**

Viruela, Sarampión, Escarlatina, Tifus, Erisipela, Influenza, Fiebre puerperal, se curan en ALGUNOS DIAS, con frecuencia en algunas horas por la **BOISSON BLANCHE**

Del Abate MAGNAT, Cura de Arcoña

Es el DIURÉTICO MAS POTENTE

M. BREMOND, Farm.º Ed. de la Madeline, 65, Marsella, envía gratui- tamente folletos y atestaciones

**SALON DE MODA**

Hoy extraordinario INTERESANTES DETALLES DEL ENTIERRO DE D. EDUARDO DATO.

La colosal película **EL REDIL** Superproducción PAX-GAUMONT. Interpretada por Mr. Capellani y otros de la Comedia Francesa.

**UNA COMEDIA PUE EL** Jueves: PROGRAMA AJURIA.

**BA-TA-CLAN** (ANTES TEATRO MARTI)

**Precios populares**

A pesar del extraordinario programa, en el que toman parte de 25 a 30 notables artistas y dos estrellas, regirán los precios económicos de costumbre y las butacas serán todas en numerar y por consumación.

Todos los días exitazo enorme de la estrella ballarina de gran hermosura **BELANOR**

Grandioso éxito de la reina de los brillantes **La Preciosilla**

que ha poco, con motivo de su viaje a América, se la creyó víctima del naufragio del vapor "Valbanera".

Tarde y noche, después del espectáculo, aperitif y souper tango, orquesta Triguera y el original instru- mental "Drumen Jazzy".

Na  
La d  
Dolo  
Los per  
mo, con  
Pedro Ma  
rector gen  
zados por  
En toda  
Mateu se  
presión, alej  
prijos testi  
un anoma  
Hizo el co  
mimos con  
detalles de  
Comenzó  
yecto que  
moto se in  
ningún tra  
guos testi  
Al llega  
encontró e  
por la pte  
prevididos  
Dijo que  
lran al di  
el hecho.  
En toda  
tranquilo  
ramente i  
policías, n  
postres ma  
do de agu  
que se dec  
cerrada.  
La decla  
gado duró  
de la mad  
En las c  
riodistas,  
minó por  
testo que  
do que co  
buen servi  
Parece q  
que expres  
que ella  
atentado.  
Como de  
gado term  
y media d  
Venidos  
cimiento; p  
presos, con  
rueda ante  
no lo reco  
El deter  
aquella fac  
reconociera  
on la ropa  
e immediat  
El juzgaa  
res a los  
El dueño  
sité al día  
ra decirle  
días, y le  
de la mule  
lo el dueño  
El dueño  
se dice que  
juenza, no  
El propi  
yo dijeron  
se present  
rage por el  
la moto.  
Después  
mente, vol  
fija de Ra  
La dilige  
la Mateu  
Después  
practicar  
regulatorio  
guano.  
En la o  
incomunic  
de la taber  
Las Venta  
Desde q  
de Madrid  
joven ribi  
buscar al  
la estación  
Ayer se  
ro en cues  
que mimer  
en la calle  
la Puerta  
Se llama  
Sez.  
Ha man  
la mañana  
code de  
Hermosilla  
un joven b  
le llevara a  
que a su  
estación de  
temar el  
Sufrió un  
calle de A  
Salvo e  
rato con l  
de Bezar  
ases de g  
Las señ  
de San M  
de Bar  
do.  
Parece q  
Mateu G  
Hermosilla  
ayer cuen  
Cuanto  
San Vicente, 151, to da la  
Aplicaciones de RADIUM, EMAN  
RIO, RAYOS X (aparato perfeccionado  
tubo Coolidge), ELECTROFISIOL  
NOS HIDROELECTRICOS, LITIO  
TERMIA  
Cáncer, Lupus, Tumores, Ruma  
Tuberculosis, Neuralgias, etc.  
Enfermedades de la  
SORDERA, zumbidos y tinnitus  
oidos, por aparato inventado por  
Casanova Dalfo.

# TELEGRAFO Y TELEFONO

## Nacional

MADRID 15, 5'50.

### La detención de Mateu

Detalles interesantes

Los periodistas, como ayer indicamos, conversaron con el detenido Pedro Mateu en el despacho del director general de Seguridad, autorizados por este funcionario.

En todas las manifestaciones de Mateu se notaba tranquilidad de espíritu, aljando de los oyentes la impresión de que pudiera tratarse de un anormal.

Hizo el relato del hecho en los términos conocidos, ampliando algunos detalles de relativo interés.

Comenzó negando que en el trayecto que en la huida recorrió la moto se interpusiera ningún carro ni ningún tranvía, como afirmaron algunos testigos.

Al llegar a la Ciudad Lineal se encontró con que la moto no cabía por la puerta del chalet, y se vieron precisados a entrarla de lado.

Dijo que Noble tomó el rápido de Iruán al día siguiente de realizarse el hecho.

En toda la conversación estuvo tranquilo, empleando un tono ligeramente irónico; bromó con los policías, mientras cenaba, y a los postres manifestó que estaba cansado de aguantar tantas preguntas, y que se declaraba en huelga de boca cerrada.

La declaración que le tomó el juzgado duró hasta las cuatro y media de la madrugada.

En las conversaciones con los periodistas, cuantas veces se le reclamó por el crimen cometido, contestó que lo había realizado creyendo que con ello había prestado un buen servicio a España.

Parece que el único sentimiento que expresaba por su detención, era que día le impedía realizar otro atentado.

Como decimos más arriba, el juzgado terminó su labor a las cuatro y media de la madrugada.

Veniéndose la diligencia de reconocimiento; Mateu, con otros cuatro presos, con ropa diferente, desfiló en rueda ante los testigos, los cuales no lo reconocieron.

El detenido manifestó que con aquella facha era imposible que le reconocieran. Volvió a presentar con la ropa que usaba de ordinario, e inmediatamente fue reconocido.

El juzgado amplió las declaraciones a los testigos.

El dueño del hotel dijo que le visitó al día siguiente del atentado para decirle que se ausentaba por unos días, y le dejó las señas suyas y las de la mujer a cuyo nombre se alquiló el hotel.

El dueño del merendero, en donde se dice que iba a pasar la noche de huelga, no le reconoció.

El propietario del garage y su hijo dijeron que era el individuo que se presentó primeramente en el garage preguntando si podían arreglar la moto.

Después de contestar afirmativamente, volvió con la moto en compañía de Ramón.

La diligencia terminó a las tres y media de la tarde.

Mateu aparentaba gran serenidad. Después del cargo, el juez siguió practicando al detenido un nuevo interrogatorio, que no aportó dato alguno.

En la cárcel quedó mantenida la incomunicación para el asesino, para el tabernero y para la florista de Las Ventas.

Desde que se comprobó la salida de Madrid de Leopoldo Noble y la joven rubia, la Policía se dedicó a buscar al cochero que les condujo a la estación.

Ayer se pudo saber que el cochero en cuestión es el que guía el coche número 74, que tiene la parada en la calle de Preciados, esquina a la Puerta del Sol.

Se llama Manuel Sánchez González.

Ha manifestado que a las ocho de la mañana del día 9, cuando salía el coche de la cochera de la calle de Hombres, número 43, se presentó un joven bien vestido, rogándole que llevara a la calle de Alcalá a recoger a su esposa para dirigirse a la estación del Norte, pues tenían que tomar el expreso de Irún.

Cubrió al coche y marcharon a la calle de Alcalá, número 142.

Subió el joven, bajando al poco rato con la rubia, y ocupando el coche llegaron a la estación minutos antes de partir el expreso.

Las señas coinciden exactamente con las del matrimonio que subió al tren en Miranda, y que debieron llegar a Barcelona próximamente a las diez.

Parece que la clave para detener a Mateu fue el incidente ocurrido en Zaragoza a la moto, del cual dimos ayer cuenta detallada.

Cuando ocurrió el incidente, los ocupantes del vehículo pusieron un telegrama a Madrid, dirigido a José Ballardó, Alcalá, 104, bajo, izquierda, cuyo texto decía: "Súrdido avería motor. Imposible llegar hasta el 24.—Ramón."

Este despacho fue el que puso a la Policía sobre la pista.

A la una de la madrugada se dijo en el despacho del director general de Seguridad, que se tenía noticia de haber llegado a manos del gobernador civil de Zaragoza una carta, en la cual un viajero que venía de Bilbao, relataba lo siguiente:

El día 10 subió a un departamento del tren en Miranda una joven rubia, con gabán gris y cuello de pieles, al parecer impresionada.

Le acompañaba un hombre de traje color claro y sombrero flexible.

Manifestaron que procedían de Madrid y que iban a Barcelona, extrañando el mucho rodeo que daban.

Les preguntó noticias del asesinato del presidente, y le pareció que el acompañante de la joven se detestaba al dar las noticias, y hubo momento en que ella le llamó al orden, haciéndole callar.

Las señas coinciden con las del motorista de la Muela y con las del matrimonio que estuvo en la Ciudad Lineal.

Se cree que hayan podido ser detenidos en las inmediaciones de Lérida.

### Otras noticias

#### El Consejo de ministros

Momentos después de entrar en máquina nuestro número de ayer tarde recibimos la información de Madrid referente a la reunión del Consejo de ministros. Fue presidida ésta por el señor Allendesalazar. Las referencias a la entrada fueron muy parcas.

Terminó el Consejo a las nueve de la noche, facilitándose la siguiente nota oficiosa:

"El primer Consejo se dedicó a rendir homenaje a la memoria del presidente anterior, cuya desgracia, por las circunstancias extraordinarias que concurrieron, dejaron honda huella entre nosotros, muy especialmente entre quienes han tenido el honor de prestar servicios a su lado, y que admiraron la abnegación y rectitud en que inspiró todos los actos de su vida."

Para satisfacer las necesidades públicas, el Gobierno se propone cumplir los compromisos contraídos por el anterior, singularmente los que figuran en el Mensaje de la Corona.

Mantendrá los proyectos de carácter social en todos los aspectos, la reforma y reorganización del servicio militar y el régimen de transportes.

De Hacienda estudiará las medidas encaminadas a enjugar el déficit del presupuesto.

Para poder llevar a cabo esta labor ya comenzada, cree necesario que los ministros aprovechen la interrupción parlamentaria que impone la Semana Santa.

Se acordó reanudar las sesiones de Cortes el 29 del corriente, primer día hábil después de aquella."

#### En el ministerio del Trabajo

En la toma de posesión del ministerio del Trabajo, se dedicó un sentido recuerdo a la memoria del señor Dato.

El señor Cañal expresó su satisfacción por la coordinación completa de los organismos autónomos con el Instituto Nacional de Previsión, que ha obtenido excelente resultado en la reglamentación del retiro obligatorio para el obrero.

Elogió también al conde de Lizárraga por la patriótica labor del Instituto Nacional, manifestando que es muy interesante esta colaboración patriótica para los temas preferentes de política social.

Concurrieron al acto el general Marvá y los señores Maluquer, López Núñez y otros representantes de los Institutos autónomos, presentando el señor Marvá como nota de realidad actual, el plan de trabajo para la puntual implantación del reglamento del retiro obrero obligatorio.

#### La asamblea de transportes

Barcelona.—En la sesión de la tarde se trató del proyecto de libertad de tránsito.

Hicieron uso de la palabra, exponiendo los puntos de vista de sus respectivos gobiernos, los representantes de Persia, Francia, India, Bélgica, Letonia, Servia, Colombia, Suecia y Rumania.

Luego de algunas aclaraciones y rectificaciones, se da por aprobada la totalidad del proyecto, levantándose la sesión.

#### Detalles de Mateu

Se van conociendo algunos detalles de Pedro Mateu, uno de los autores de la muerte del señor Dato.

Trabajó algún tiempo en la fábrica de aeroplanos de Hereter, y en la de automóviles de Elizalde, sección de tornería.

La dirección del taller ha manifestado que siempre fue un operario hábil, que no tuvo cuestión con nadie.

El 5 de enero último pidió unos días de licencia para resolver, según dijo, unos asuntos particulares, siéndole concedida. Pasados los días solicitados, volvió a la fábrica, para despedirse, pues iba a dedicarse a chófer conductor de camiones. Desde entonces no se ha sabido nada de él.

Vivía reanquilado en la calle de la Perla, número 19, de la barriada de Gracia. Los vecinos han manifestado que el Mateu tenía un carácter comunicativo y alegre, siendo muy amigo de divertirse.

Muñías. El gobernador ha impuesto multas a periódicos que han publicado noticias de Madrid, sin pasar por la previa censura.

MADRID 15, 15'15. La "Gaceta". Publica el diario oficial una disposición destinando medio millón de pesetas para auxilio de repatriación de españoles emigrantes en los Estados Unidos.

#### Oficial de Melilla

Comunica el alto comisario en África que por causa del temporal se había retrasado la ocupación de la posición de Sidi-Bri, operación que se verificó ayer por tres columnas, sin disparar un tiro.

A las doce entraba el general Silvestre en el poblado, siendo objeto de actos de simonía por los jefes de la kabilia.

#### Detalles de Mateu

Santander.—El inspector de Policía don Ramón Capella Céspedes ha manifestado que hace muchos años conoce a Pedro Mateu, pues trabajó con él en Madrid en un taller de bicicletas de la calle de Alcalá, donde Mateu era conocido por el Catalán.

Demostó gran inteligencia en la mecánica, y por las noches iba a las escuelas gratuitas de los Padres Jesuitas.

Al cerrarse el taller pasó a otro de la Castellana, y tiene gran pericia para guiar automóviles y motocicletas.

#### Imprudencia

Vigo.—Tres muchachos jugaban en una embarcación cargada de petróleo, y uno de ellos cometió la imprudencia de arrojar una cerilla encendida, que produjo una tremenda explosión.

Uno de ellos resultó muerto, otro herido grave y otro leve.

#### Dice el subsecretario

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha negado veracidad a los rumores circulados de que Pedro Mateu se había suicidado.

De provincias dijo que no había novedad, y terminó diciendo que el señor Argüelles había recibido la visita del señor Garnica, presidente del Consejo de Administración de las minas de Almadén, que había presentado la dimisión de su cargo, y como ésta era irrevocable, le había sido admitida, nombrando para sustituirle a don Angel Urzáiz.

#### Conferencia de un avicultor

El avicultor valenciano don Ramón Crespo dió el sábado último una conferencia en Palacio, a la que asistieron la Reina madre y el Príncipe de Asturias.

Este ha invitado al señor Crespo a visitar la Granja Avícola de El Pardo, y hoy por la tarde se ha verificado la visita.

De regreso a Madrid dará el señor Crespo una nueva conferencia ante el Rey.

El señor Crespo es muy elogiado por los actos realizados en bien de la avicultura e industria.—Mencheta

#### Análisis

Barcelona.—En el Campo de la Bota han sido analizadas las dos bombas de mano halladas en Badalona.

Se trata de dos granadas de mano de las que usaba el ejército francés, cargadas de dinamita.

#### Consejo de guerra

El jueves se verá un Consejo de guerra contra un soldado del regimiento de la Constitución, por excitar a la rebelión.

#### Crucero sueco

Ha fundado el crucero de guerra sueco "Figlia", que estará en el puerto hasta el domingo próximo.

#### Más de la asamblea

Se ha reunido esta mañana, poniéndose a discusión el artículo 1.º del articulado "Libertad de tránsito".

Han intervenido los delegados de Francia, Italia, Suecia y Alemania que ha hecho uso de la palabra por primera vez.

#### Suspensión

Se ha suspendido el juicio anunciado contra Angel Pestaña.

El procurador ha manifestado que el defensor, Guerra del Río, no com-

parecía por no ejercer ya la profesión.

Se ha indicado si algún letrado quería defender a Pestaña, y al no haberlo, se nombrará uno de oficio.—Joaniquet.

#### MADRID 15, 16'15. Más de Mateu

El director general de Seguridad nos ha manifestado que según noticias que acababa de recibir de Barcelona, Pedro Mateu había tomado parte en otros atentados cometidos en la ciudad condal.

Ha calificado de patraña el rumor circulado acerca de que Mateu se había suicidado.

Ha añadido que los detenidos en Campanario eran unos trabajadores inocentes, que se disponían a pasar la frontera portuguesa.

Ha terminado afirmando que la Policía sigue de cerca a los compañeros de Mateu.

#### La muerte de Dato fuera de España

Nuestro ministro en Río Janeiro comunica al ministerio que en la sesión que celebraron los diputados el día 12 del actual en el Estado de San Pablo, el diputado Junior Fontes, en un vibrante discurso, hizo la apología del señor Dato, y pronunció frases de afecto y admiración para España.

Nuestro embajador en Bruselas comunica que en ambas Cámaras se dió cuenta del asesinato del señor Dato, siendo escuchada la noticia por los diputados, puestos de pie.

Se dedicaron cariñosas frases de elogio para el presidente asesinado, a las que se adhirió el jefe del gobierno.

#### De Estado

El ministro de Estado ha desmentido que Alemania haya concedido nueva prórroga hasta el 31 de mayo, para la exportación de naranjas.

El plazo expira el día 31 del actual.

#### Movimiento de buques

Tenerife.—Llegó a este puerto el "Patrio de Satriestegui", procedente de Centro América, La Guardia y Puerto Rico.

El vapor correo "Reina Victoria" de la Trasmediterránea, ha llegado procedente de la Península.

Viene sin carga, debido a las órdenes dadas por el comercio de esta población a las casas proveedoras para que no embarquen en los buques pertenecientes a la referida Compañía, como protesta por la injustificada elevación de los fletes.

#### Los Reyes a Valladolid

Valladolid.—Se asegura que en la primera quincena del mes próximo vendrán los Reyes, para asistir a la ceremonia de la colocación de la primera piedra para la nueva Academia de Caballería.

Asistirán representaciones de todos los cuosmos, con estandartes.—Mencheta.

#### La entrega de la birreta

En el palacio de la Nunciatura se ha verificado esta mañana la entrega de la birreta cardenalicia al Nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonessi.

Ha hecho la entrega el conde de Pozzi, guardia noble del Papa, venido exproreso de Roma.

A la ceremonia han asistido los chambelanes y secretarios que acompañaban al guardia noble; los Arzobispos de Burgos, Valladolid y Tarragona, Obispo de Seo de Urgel y algunos otros Prelados.

#### Los ayudantes del ministro

El nuevo ministro de Marina, señor Fernández Prada, ha confirmado en sus cargos a los ayudantes que fueron del señor Dato.

Asimismo ha nombrado para este cargo a los capitanes de Infantería de Marina don Luis Fero y don José Luis Montero.

Para la secretaría particular ha designado a su hijo don Joaquín Fernández Ventosa, y al teniente auditor de la Armada don Esteban Martínez.

#### En Palacio

Despacharon esta mañana con el Rey los señores Allendesalazar, Argüelles y Bugallal.

#### Excursión científica

Zaragoza.—Procedentes de Valencia han llegado varios estudiantes, pensionados de aquella Universidad, acompañados del catedrático don Luis Bermejo, que vienen a conocer los trabajos del doctor Rocasolano, acerca de la catálisis biológica.

#### Relevo de una religiosa

Palencia.—Ha producido sentimiento general la muerte de la reverenda madre superiora de las Hijas de San Vicente de Paúl, de esta capital, sor Joaquina Casajús, cuya obra de caridad y abnegación mere-

ció el reconocimiento de todos. La diputación provincial la había propuesto varias veces para la cruz de Beneficencia; pero siempre se estrechó esta iniciativa contra la modestia de la virtuosa religiosa. Tenía cincuenta y cuatro años de edad, y llevaba treinta y tres de vida religiosa. Su muerte ha sido edificantísima. Murió rogando a todos que no descurdaran la asistencia de los pobres asilados.

#### Capilla pública

El próximo jueves se celebrará en el Palacio capilla pública para la imposición de la birreta cardenalicia al Nuncio de Su Santidad y a los Arzobispos de Burgos y Tarragona.

Por la noche se celebrará banquete de gala, al que asistirá el elemento oficial y los agregados y guardias nobles del Papa.

#### Recepción

Esta tarde a las siete el ministro de Estado recibirá a los guardias nobles y allegados del Papa, que han llegado para traer la birreta cardenalicia al Nuncio de Su Santidad y Arzobispos de Burgos y Tarragona.

#### Llegada de Nacional

Cádiz.—A bordo del vapor "Patrio de Satriestegui", de la Compañía Trasatlántica, ha llegado el diestro Nacional y sus hermanos.

Han torreado en Lima en compañía de Belmonte.

#### Vista de un proceso

Logroño.—En la Audiencia se ha visto la causa por el asesinato cometido en el pueblo de Arrochel, en la que están procesados dos hermanos, el padre y dos hijos de un antiguo criado de los propietarios, pidiendo para cada uno de los procesados el fiscal la pena de cadena perpetua.

La noticia ha causado enorme sensación entre el público, viéndose obligada la Guardia civil a dar cargas para desalojar los alrededores de la Audiencia.

Han sido detenidos en la misma Audiencia y enviados a la cárcel, el Jurado, y Basilio Heráñez Toja, por haber indicios de cohecho.

#### Trabjos de la Policía

Bilbao.—La Policía sigue practicando detenciones de sindicalistas.

Además del presidente y del secretario del Sindicato del ramo de la alimentación, han sido detenidos Epifanio García y otros cuatro afiliados, vecinos de San Salvador del Valle.

Todos estos individuos son pertenecientes a dicho Sindicato del ramo de la alimentación.

También ha sido detenido en Salamanca un empleado de esta Cartería que fué a realizar determinados actos de propaganda sindicalista, según el informe que obra en poder de la Policía. Esta se ha incautado de infinidad de hojas de propaganda enviadas desde Barcelona.

Se dice que estas hojas clandestinas contienen amenazas contra determinadas autoridades, añadiendo la persecución de elementos sindicalistas la estiman éstos como un reto, que aceptan a plazo fijo.

#### Incendio

Bilbao.—Ayer se registró un incendio en el aeródromo de Arceste. Las pérdidas se calculan en 80.000 pesetas.

Han sido detenidos dos individuos como presuntos autores del siniestro.—Mencheta.

#### Extranjero

##### El Reichstag y el gobierno alemán

Berlin.—El diputado del centro, Frimborn, ha presentado el siguiente orden del día:

"El Reichstag, a pesar de las medidas de violencia de la Entente, aprueba al gobierno por haberse negado a aceptar en Londres las condiciones de los aliados."

Por 268 votos contra 47 se aprueba este orden del día.

##### Huyendo de las sanciones

París.—Telegrafía de Maguncia al "Matin", dando cuenta de que pasan por Ludwighausen y sus inmediaciones millares de vehículos de todas clases, transportando a la orilla derecha del Rin una extraordinaria cantidad de mercancías, cuyos dueños se proponen, indudablemente, sustraerse a las consecuencias del establecimiento de la nueva barrera aduanera.

##### La cuestión de Vilna

Varsovia.—La comisión de Negocios Extranjeros de la Dieta ha adoptado la siguiente resolución:

"La República polaca posee indiscutibles derechos sobre el territorio de Vilna. No puede reconocer a la Lituania de Kovno ningún derecho sobre este territorio resultante del

tratado de paz. Polonia accede a entablar en Bruselas negociaciones con este gobierno de Kovno, pero se niega categóricamente a que el asunto de Vilna sea resuelto por un arbitraje."

Londres.—Ayer se anunciaba que el gobierno lituano había aceptado el ofrecimiento de la Sociedad de las Naciones de abrir negociaciones de paz entre Lituania y Polonia en Bruselas, bajo la presidencia de un delegado de la Sociedad de las Naciones.

##### La situación en Rusia

Helsingfors.—A pesar de la incertidumbre de las noticias procedentes de Rusia, se cree que en el momento actual la revuelta en Petrogrado ha sido reprimida.

Después de un combate librado en las calles de la ciudad, las tropas rojas han conseguido hacerse dueñas de la situación.

El 9 de marzo, aprovechándose de que el mar estaba cubierto de hielo, los bolcheviki lanzaron un ataque contra Cronstadt y consiguieron apoderarse de uno de los fuertes, pero tuvieron que abandonarlo en seguida. Sufrieron considerables pérdidas en la retirada.

El martes en Petrogrado la sublevación tomó nueva extensión, pero fué reprimida casi inmediatamente.

El día 11 se trabaron combates en tre Krasnaia Gorka y Petrogrado, consiguiendo los rojos restablecer su situación en la costa.

La "Izvestia" dice que unos 1.500 desertores de las tropas de Petrogrado han sido fusilados.

Helsingfors.—Según determinados informes, la guarnición de Cronstadt está suficientemente aprovisionada en víveres y municiones, pero, por el contrario, carece de medicamentos.

Según un radio de Moscú, el Consejo militar de la República ha decidido ayer exigir la entrega inmediata de las armas y municiones a los amotinados de Cronstadt, garantizando el indulto de todos los que se entreguen sin condiciones. Pero este ultimátum ha sido retrasado veinticuatro horas para dar a los marinos tiempo a desembarazarse de los elementos que les llevaron a la sublevación.

##### El señor Maluquer y Salvador

Para dar una conferencia en la Semana de Previsión Social, organizada por la facultad de Derecho, ha llegado de Madrid don José Maluquer y Salvador, consejero delegado del Instituto Nacional de Previsión.

Don José Maluquer es una de las personalidades que más honran a nuestro país. Especializado en las cuestiones sociales, perteneció desde su creación al Instituto de Reformas Sociales, en el cual ha tenido felices iniciativas, poniendo de relieve su talento y actividad en el Instituto Nacional de Previsión, fundado por iniciativa suya, y en el cual viene realizando la más fecunda de las tareas para la regeneración de España.

Hombre que une a su infatigable actividad y extensa cultura un gran amor a su patria, ha sabido hallar en el campo de los seguros sociales formas de especial adaptación a España, como los Cotos sociales de Previsión, que es uno de los temas que desarrollará en su conferencia, y orientó la labor del Instituto en un sentido de integración de todas las colaboraciones regionales y aspiraciones del país, que constituye, sin duda, un extraordinario acierto.

La enorme tarea de preparación que supone la próxima entrada en vigor del seguro obligatorio de vejez, pesa principalmente sobre este hombre benemérito, que—en medio de sus abrumadoras ocupaciones—ha sabido hallar tiempo para exponer al público valenciano lo que los retirados obreros significan para la Economía nacional y las clases trabajadoras y patronales.

La facultad de Derecho y las instituciones mercantiles, industriales y obreras de Valencia están de enhorabuena.

##### Semana de la Previsión social

El ingeniero don Antonio Mora, consejero del Fomento Industrial y Comercial, dió anoche su anunciada conferencia, comenzando por hacer historia del movimiento de protección al obrero en Valencia.</

CULTURA

Saludando al Rector y al claustro

El nuevo ministro de Instrucción pública y Bellas Artes señor Aparicio ha dirigido al Rector de esta Universidad el siguiente telegrama: "Al tomar posesión de este ministerio, tengo el honor de enviar a vuecencia mi más afectuoso saludo y le ruego lo haga extensivo a ese claustro universitario y establecimientos de enseñanza. Confío que todos me prestarán su valioso concurso para desempeñar con acierto la importante misión que el cargo me impone en bien de la instrucción pública y las bellas artes."

Convocatoria especial

Ha sido convocada para proveer la cátedra de Geografía e Historia del Instituto de Huelva, agregándose a las oposiciones anunciadas en turno de auxiliares, para la provisión, las cátedras de igual asignatura de los Institutos de Pamplona, Pontevedra, Soria, Teruel, Vitoria y Zaragoza.

También se ha convocado para proveer la cátedra de Agricultura del Instituto de Huesca, agregándose a las oposiciones anunciadas en turno de auxiliares, para proveer las de igual asignatura de los Institutos de San Isidro, Oviedo y Pamplona.

Concurso

Ha sido anunciado para la provisión de la plaza de profesor de Francés, vacante en el Instituto de Cabra.

Llamamiento

En la secretaria del Instituto General y Técnico se interesa la presentación de los alumnos de enseñanza libre, relacionados a continuación, para enterarse de asuntos que les incumben: Don Eugenio Navarro Castella, don Pedro Soriano Buforn, don Antonio Talayero Gordo y don José Ventura Ripoll.

SUCESOS

Robos

En la platería que don Julio Armengot Lluque tiene en la calle de Adresadores, número 6, han entrado cuatro mujeres, y mientras una de ellas hablaba con el dueño, preguntándole los precios de algunas alhajas, las otras han abierto un armario, apoderándose de varias joyas; pero advertido el señor Armengot, al cerrarse la salida, las han arrojado sobre el mostrador.

El dueño ha llamado a una pareja de municipales, que las ha detenido, conduciéndolas al juzgado de guardia.

De las ellas, que han sido detenidas, se llaman Manuela Vicente Escrib y Josefa Morje Peña.

Los ladrones han abierto un bodega en una de las paredes de una caseta que hay en la Granvía de las Germanías, donde se guardan las herramientas y las prendas de abrigo de los obreros que se ocupan en el adquinado de dicha vía y se han llevado varias mantas y una porción de herramientas.

El vigilante Ramón Martínez Rubio ha dado cuenta del hecho al juzgado de guardia.

El director de la Compañía ferro-

viaria del Central de Aragón ha comunicado al juzgado que del vagón G. 172 de la expedición P. V. 711 han robado dos sacos de azúcar, de peso de 120 kilos, destinado a los señores Ferrer y Compañía.

De la casa número 8 de la Granvía de las Germanías se han llevado los ladrones varias aves de corral, dejando en cambio una llave maestra.

Muerte de un niño

En la tarde de ayer, al pasar el auto-correo del Requena por la Aldea de Pedrones, un niño de siete años, llamado Martín Luján Sánchez, montó en uno de los estribos, y al intentar apearse fue arrollado por el vehículo, quedando muerto en el acto.

Estafa

Valiéndose de nombre supuesto, un individuo llamado Ramón Durá Peiro, de 26 años, ha estado al farmacéutico del Benicabell don Ramón Rodríguez Martí, 75 pesetas.

Desentendiéndose el dueño, lo ha detenido la Guardia civil entregado al juzgado.

Denuncia

La benemérita de Teresa ha denunciado a varios pastores por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Caida

Salvadora Jordá Vidal, de 59 años, ha caído en su casa, calle de Falcons, 16, fracturándose el cuello del fémur derecho.

También ha sufrido una caída en la calle de Colón, Amparo Tamarit Roig, de 37 años, fracturándose el húmero izquierdo.

Han sido curadas en el Hospital.

Atropello

La sirvienta del director del penal de San Miguel de los Reyes, Teresa Martí Calabuig, de 18 años, ha sido atropellada por un carro, que se ha dado a la fuga, en la calle de Sagunto.

Conducida a la casa de Socorro del Museo, le han apreciado la fractura del brazo derecho.

RELIGIOSAS

El Prelado de la diócesis ha designado, para predicar en la Catedral los sermones llamados de la Palma, el Domingo de Ramos, y del Mandato, el Jueves Santo, a don Joaquín Guimerá, orador cuadragesimal de San Martín, y al padre Antonio Mariscal, que lo es de San Bartolomé.

Cultos para mañana: En la Catedral, a las nueve y media, y en las parroquias a las diez.

En las Madres de Desamparados, a las cuatro y media; en la Real Capilla, a las cinco, y en Santos Juanes, a las seis, continúan los novenarios con sermón en honor del Patriarca San José, según el orden indicado en días anteriores.

En la Compañía, a las siete, el septenario de Dolores, y por la tarde a las seis el novenario a San José con sermón por el padre Ramón de Bolós.

En San Martín, a las ocho misa y ejercicio del mes josefino, y a las nueve misa con órgano y el novenario.

En los Franciscanos, a las seis y media de la tarde Via-Crucis y sermón cuaresmal.

En la parroquia del Pilar, y San Lorenzo, a las seis de la tarde misa con rosario, Via-Crucis, plática doctrinal por el beneficiado don Adolfo Cortina y sermón moral por el padre José Gironés, S. J.

Septenarios de Dolores.—En la Real Capilla de San José, a las cinco y media, con sermón por el padre Antonio Mariscal.

En San Martín, a las ocho misa y ejercicio del mes josefino, y a las nueve misa con órgano y el novenario.

En la Compañía, a las siete, el septenario de Dolores, y por la tarde a las seis el novenario a San José con sermón por el padre Ramón de Bolós.

En San Miguel y San Sebastián, a las siete y media con misa y ejercicio.

En la Real Capilla del Milagro, a las cinco y media de la tarde, sermón a cargo del señor don Sanjuán.

En la iglesia del convento de la Cruz, a las cinco de la tarde, con sermón por don Rafael.

En la iglesia del convento de Santa Tecla, a las cinco y media de la tarde.

En la iglesia del Templo, a las ocho con misa y ejercicio.

En la iglesia del Salvador, a las seis de la tarde y predicará el padre Jesús María de Oriñuela, O. S. A.

CALLOS Y DUREZAS DE LOS PIES, CURAN SEGURO Y RADICALMENTE A LOS CINCO DIAS DE USAR EL CALLICIDA ABRAS XIFRA

Seguros Mútuos CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS EN VALENCIA

Grandiosa liquidación con asombrosas rebajas de precios

Table listing clothing items and prices: Camisas señora, bordadas a mano, las de 10 pesetas, hoy... 5'00; Camisas señora, bordadas a máquina, las de 5 pesetas, hoy... 2'00; Camisas señora, con ricas tiras, las de 12 pesetas, hoy... 6'00; Camisas señora, algodón, sin hueso, las de 8 pesetas, hoy... 5'00; Camisas señora, imperio, muy bonitas, las de 10 pesetas, hoy... 4'50; Camisas señora, con tiras bordadas y cintas, las de 14 pesetas, hoy... 7'00; Sábanas matrimonio, de algodón, sin hueso, las de 20 pesetas, hoy... 12'00; Medias seda, señora, superior negro y color, las de 10 pesetas, hoy... 4'50; Medias algodón, señora, superior negro, las de 3 pesetas, hoy... 1'50; Medias hilo, señora, transparentes, las de 6 pesetas, hoy... 2'00; Sábanas canonge, de una sola pieza, las de 10 pesetas, hoy... 4'50; Delantales cocina, gran surtido, los de 3 pesetas, hoy... 1'50; Delantales de cocina, de hilo, los de 4 pesetas, hoy... 3'00; Paños de cocina, de 1'50, hoy... 0'75; Sayas bajeras, clase superior Vichy, las de 7 pesetas, hoy... 4'00; Toallas rusas, gran surtido en clases y tamaños, las de 2 pesetas, hoy... 0'80; En género de punto tenemos grandioso surtido y lo vendemos a cualquier precio; Calcetines de caballero, gran surtido y también a cualquier precio; Servilletas, bonitos dibujos y tamaño tres cuartos, las de 20 pesetas de una, hoy... 12'00; Juegos de cama matrimonio, bordados a mano, los de 80 pesetas, hoy... 38'00; Almohadas confeccionadas con valencia, las de 4 pesetas, hoy... 2'00; Almohadones de matrimonio, confeccionados, los de 6 pesetas, hoy... 4'00; Juegos de pavia, ricos bordados mano, de tres prendas... 15'00; Juegos de novia, ricos bordados mano, de cuatro prendas... 25'00; Juegos de novia, ricos encajes, los de 80 pesetas, hoy... 40'00; Grandioso surtido en ropa blanca para ajuares y niñas; Calzoncillos caballero, los de 7 pesetas, hoy... 4'50; Calzoncillos caballero, cortos, los de 6 pesetas, hoy... 3'50; Cuellos piqué, superiores, los de 1'50, hoy tres, por... 2'50; Cuellos planchados de hilo, los de 1'40, hoy tres, por... 2'00; Paños piqué superior, los de 2 pesetas, hoy... 1'50; Tirantes superiores, desde... 0'75; Toallas granito, superiores, las de 4 pesetas, hoy... 1'25

Servicio fijo de vapores especialmente construidos para el transporte de vinos y frutas para Rouen, Dunkerque, Amberes y otros puertos del Continente. Para Dunkerque y Amberes

Compañía Transmediterránea Servicio fijo y directo para Nueva York. Para Buenos Aires

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA Líneas Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

Pesadez en las piernas La causa DEPURATIVO RICHELET

Continental Máquinas parlantes HISPANIA Discos y gramófonos al contado y a plazos

SARNA Antisarricida

Impresores De superior clase tintas para imprenta y litografía

33 OANAS 99 Desaparecen en seguida

Traveses, 8 pesetas

Se alquila local espacioso

Pozos artesanales Se taldran hasta 100 metros

HABITACION Se cede con buena calefacción

Para obtener un tipo duro y hermoso

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA se vende en los siguientes puntos:

En Madrid Empresa Valenciana, calle del Pozo

En Barcelona Kiosco Solomera, Rambla del Centre

En Sevilla En la Administración de el 1.º Nido

En Albacete Kiosco de Mirido Moreno, Pasad

DOCTOR ESCUDER Enfermedades nerviosas y mentales

Atocha, 128, principal

En casos urgentes, salte para provincias